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ATIVIDADES PREVISTOS – PROJETO PEIXES, PESSOAS E ÁGUA 
 

Este relatório trata-se de atividades discutidos no dia 13 de setembro, entre as seguintes parceiros do 
Projeto Peixes Pessoas e Agua: 
 UFSCar – Maria Inês Rauter Mancuso, Ana Paula Thé, Thais Madeira 
 PMTM – Barbara Johnsen, Maria Ceiça Bezerra Correia 
 WFT – Joachim Carolsfeld, Alison Macnaughton 
 
Outros parceiros do grupo de gestão que não eram presentes neste momento, más pelos quais o relatório 
esta sendo encaminhado estão: 
 FPMG – Raimundo Marques 
 PUC-Minas – Hugo Godinho  
 PMMG – Arley Ferreira 
 
AGENDA DO REUNIÃO:  
 

I. Tratar das necessidades de planejamento das atividades atuais e esclaracer proximos passos de 
varios outros atividades  

II. Discutir o papel de Alison 
III. Discutir as possibilidades para desenvolver propostas para financiamento. 

 
 
LISTA DAS ATIVIDADES DISCUTIDAS: 
 
1. “AS NOITES DO FILME” 
2. AVALIAÇÃO DO PROJETO “RUMOS A CO-GESTÃO DO SÃO FRANSISCO” 
3. CONFERÊNCIA INTERNACIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL EM RIO DE JANEIRO, DIAS 16 A 
18 DE SETEMBRO. 
4. I ENCONTRO ESTADUAL DAS MULHERES PESCADORES E AQUICULTORAS DE MINAS GERAIS 
5. V FORUM NACIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL (Goiânia, Goiás) 
6. VISITAS BENEFICIAMENTO PESQUEIRO 
7. REVISIÃO DOS OBJETIVOS DO SUB-PROJETO 3 
8. ENCONTRO DO “THINK TANK” - AVALIAÇÃO DE ESTOQUES PESQUEIROS 
9. VISITA TÉCNICA PELO CANADA (CEMIG-IBAMA-UFMG) 
9ª. ESTRATEGIA “INCLUSÃO IBAMA” 
10. PROJETO “BARREIRO GRANDE” 
11. CONSELHOS COMUNITÁRIOS DO PROJETO PEIXES PESSOAS E ÁGUA 
12. APOIOS ORGANIZACIONAIS PELA FEDERAÇÃO 
13. COMUNICAÇÕES 
14. RADIOTELEMATRIA 
15. MANUELZÃO – “ASSUNTO CMM” 
16. SUB-PROJETO 2 – ALTERNATIVES PARA GERAÇÃO DA RENDA 
17. FORUM 
18. TERMOS DE REFERÊNCIA 
19. CURSOS DE FACILITAÇÃO E PARTICIPAÇÃO 
20. CONSCIENTIZAÇÃO E DIVULGAÇÃO 
21. ENCONTRO “FIG – CIDA” PROJETOS DE GÊNERO E RAÇA  
22. EDUCAÇÃO, DIVULGAÇÃO, CONSCIENTIZAÇÃO E CONHECIMENTO AMBIENTAL – TÊMA 
TRANSVERSAL 3 
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DETALHAS DAS ATIVIDADES: 
 
1. “AS NOITES DO FILME” 

o Discutimos a apresentação do filme sobre o projeto Rumos a Co-Gestão do São Fransisco, que foi 
feito para a equipe de Imagem e Som de UFSCar. Já foram feitas 2 apresentações envolvendo as 
comunidades pesqueiras de Três Marias e Pontal de Abaeté. Além do filme e da avaliação do 
filme pela comunidade, foram apresentadas falas sobre a formação de conselhos comunitários, 
foram discutidos assuntos pertinentes levantados pelos pescadores e foram apresentados 
depoiomentos dos participantes nas visitas recentes pelo evento do IPAM em Santarém do Pará e 
do projeto GEPAM em Santo André.Parece que os apresentadores e os participantes dos “noites 
do filme” estão todos  muito satisfeitos com os resultados.  

o Lançamento dos conselhos comunitários -  vai ser coordenada e avaliada nas próximas semanas 
pela Federação, com o apoio de Alison do WFT.  

o Ibiaí, Pirapora, e Barra de Guacuí: informas sobre participação no encontro estadual de mulheres 
pescadores (patrocinado pelo SEAP, para acontecer em Belo Horizonte nos dias 26-27 de outubro, 
2004)  - a ser apresentada pela Ana Thé, seguindo a lista de vagas já indicadas para cada 
comunidade. 

o Carta indicando brevemente os objetivos e temas do Encontro Estadual das Mulheres Pescadores - 
a ser criado e distribuido nas proximas “noites do filme” com um sumário feito por Maria Inês dos 
documentos e relatórios elaboradas por a Thais e a Barbara. 

o Articulação das mulheres pescadores para ser participantes do Encontro – a ser feito através da 
Federação. 

 
2. AVALIAÇÃO DO PROJETO “RUMOS A CO-GESTÃO DO SÃO FRANSISCO” 

o Data prevista: 11-13 de Novembro 
o Local prevista: Pirapora 
o Organizadores do evento: Ana Thé (UFSCar) e Marcelo Apel (IARA) 
o Participantes previstos: 28 delegados das comunidades, 17 delegados das outras entidades 

envolvidas, interessados, representantes de cada oficína que foi desenvolvida no projeto 
(lideranças comunitários, radio comunitário e reporters populares). 

 
OBS: Este avaliação foi indicada como um momento possível para levantar as idéias da comunidade sobre 
os objetivos do sub-projeto 3 (para encaminhar-los pelo reunião de planejamento dos atividades sub-
projeto 3).  
 
3. CONFERÊNCIA INTERNACIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL EM RIO DE JANEIRO, 
DIAS 16 A 18 DE SETEMBRO. 
 

o O projeto vai ser representado neste evento por Barbara Johnsen da Semeia de PMTM e por 
Joachim Carolsfeld da WFT. 

 
4. I ENCONTRO ESTADUAL DAS MULHERES PESCADORES E AQUICULTORAS DE 
MINAS GERAIS – Evento do SEAP  

o Data prevista: dias 26 a 27 de outubro de 2004, em Belo Horizonte 
o O projeto PPA e a FPMG estão colaborando para ajudar na organização deste evento. A Barbara 

Johnsen (Semeia), a Thais Madeira (UFSCar) e o Raimundo Marques (FPMG) já participaram das 
reuniões do Grupo de Trabalho Executivo que aconteceram em Belo Horizonte nos dias 27 de 
agôsto e 10 de setembro de 2004 e vão continuar a ser envolvidos no planejamento, atualização e 
facilitação do encontro. As reuniões A Thais vai ser responsável para organizar a nosso 
participação neste encontro estadual, também que de pesquisar mais informações sobre o 
Encontro Nacional, que esta planejado para os dias 7 a 9 de dezembro de 2004. 



 

 4 

 
OBS: A SEAP pediou apoio financeiro pela transporte das participantes, más se concordamos pagar, 
temos que exigir que recebemos a nota dentre um prazo apropriado. Temos que lembrar que podemos 
cobrar algumas coisas que precisamos do SEAP se estamos dando apoio financeiro e organizacional pelo 
evento. Também, sobretudo, temos que lembrar que conversar com SEAP do BH e SEAP do Brasilia 
estão assuntos diferentes. 
 
5. V FORUM NACIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL (organizada pelo governo federal) 

o Data prevista: 3 a 6 de novembro de 2004 em Goiânia, Goias. 
o Oportunidade importante para estreitar nossos relações com o Ministério de Educ ação e Cultura 

(MEC – representada pela Rachel Trajberg) e o Ministério de Meio Ambiente (MMA – 
representada pelo Mauricio Laxe).  

o Participação das canadenses Alex e Kathy do WFT – a ser decidido e organizado. 
o Participação brasileira vai incluir a Barbara Johnsen 
o Investigação sobre como que vai ser o evento – a ser feito pelo Barbara e Yogi 

 
6. VISITAS BENEFICIAMENTO PESQUEIRO 

o A envolver o canadense Michael Shawyer (dependendo da situação pessoal dele) 
o Data prevista:  - neste momento, não temos data específico, talvez em Novembro 2004  
o Inclusão possivel das seguintes entidades: SEBRAE, BANCREP, SEAP – a ser decidido e 

organizado.  
o Organização das visitas a ser coordenada pela federação junto a Alison do WFT e a Ana Thé do 

UFSCar 
 
OBS: E importante conversar com o Raimundo, Pedro, Ana Thé e outros para escolher locais 
representativos das realidades diversos dos pescadores do Alto SF (das ilhas, etc.). 
 
7. REVISIÃO DOS OBJETIVOS DO SUB-PROJETO 3 

o Data prevista: 15 de novembro de 2004  
o Resultados da atividade 2 (avaliação do projeto RUMOS) a ser incluidos na discussão 
o Participação deveria ser das diversos entidades inclusive: IBAMA, IEF, PUCMINAS, SEAP, 

WFT, UFSCar, COPASA, SEMEIA, FPMG 
o Facilitação do evento – a ser pensado como ferramento para ajudar na equilibração da 

participação. 
o Aspetos participativos dos processos do Sub-projeto 3 (avaliação participativo dos estoques 

pesqueiros, etc.) – deveriam ser inseridos na conversa 
o Apresentação antecedente do projeto pela IBAMA – a ser feito por Barbara, Ana Thé e Alison 

 
8. ENCONTRO DO “THINK TANK” - AVALIAÇÃO DE ESTOQUES PESQUEIROS 
(do Sub-projeto 3) 

o Data prevista: 7 de fevereiro de 2004  
o Lugar prevista: Três Marias na Beira do Rio 
o Participantes previstas (até o momento): Hugo Godinho (PUC Minas), Miguel Petrelli (UNESP – 

Rio Claro), cara de Inglaterra (?), Marcelo Crossa (IPAM) ?, outros? 
o Sugestão de inclusão de Beatriz Bosch de IBAMA (?) 
o Necessidade de criar um espaço neurtro – por causa dos vários conflitos existentes (ex. IBAMA – 

SEAP) 
o Necessidade de manter um grupo de tamanho razoavel para trabalho efetivo 
o Inclusão da comunidade? 
o Inclusão dos pescadores? 
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9. VISITA TÉCNICA PARA O CANADA (CEMIG-IBAMA-UFMG) 
o Data prevista: Maio 2005 
o Participantes previstos: CEMIG (Procópio), IBAMA (?), UFMG C entro de Transposição 

(Martinez – amigo de Alexandre Godinho) 
o Assuntos específicos:  mexilhões dourados, hidroeletricas em relação ao mortalidade de peixes 

(como que as empresas podem diminuar os impatos, quais projetos de revitalização existem, quais 
legislaçãoes estão em uso, etc., sistemas de escadas pelos peixes, piscicultura, peixamento, etc.), 
combate aos fogos na mate, educação e conscientização (aquários, escolas ambientais, curriculos 
ambientais, manejo de parques provinciais e nacionais terrestrais e marinhos, etc.) 

o Sugestão de incluir um trecho nos Estados Unidos (Mark – U.S. Army Corps of Engineers – 
Boulder, Colorado, trabalha atualmente com Hugo Godinho na PUC Minas) 

 
9ª. ESTRATEGIA “INCLUSÃO IBAMA” 

o Foi colocada na reunião a pergunta “A participação do IBAMA é essencial?” Parece que está 
desejado para a maior parte das parceiros. 

o Sugestões para correr atrais e puxar a participação deles: incluir eles na lista de comunicações do 
grupo de gestão, fazer uma apresentação do projeto para eles (Barbara e Ana Thé), mandar uma 
convite pelo reunião para discutir a organização das atividades do sub-projeto 3, mandar uma 
convite e informações sobre a visita técnica pelo Canada. 

o Conversar entre UFSCar e WFT sobre convites que já foram mandados e sobre estratégias novas 
possiveis. 

o Yogi e Barbara elaboraram juntos uma carta informativa e enviaram para IBAMA no dia 14 de 
setembro de 2004 via email. 

 
10. PROJETO “REVITALIZAÇÃO DO CORREGO BARREIRO GRANDE” 
 O nome vem do fato que no lugar havia barro com terra salgada a onde passaram gados para lamber o sal. 

o História do projeto:   
 a)Proposta de trabalho e convênio entre a PMTM (Semeia, Sesau, Semec) e o  UFMG(Dept de 
engenheria civil)  
 b) Diagnóstico físico e comunitário do região do Corrego Barreiro Grande (jan-jun 2004) 
 c) Reuniões comunitários para discutir as necessidades, ideias da comunidade.(Semeia  tem 
relatórios) 
 d) Propostas escritos por a Semeia enviados para o WFT entre janeiro e julho de 2004 
 e) Reunião entre UFMG (engenheiros), Semeia e WFT no final de agôsto de 2004,  seguido 
no mesmo dia para um reunião entre UFMG e COPASA. 
 f) Possibilidades para novos parcerias, partilhas  de informações discutidos 
o Proximos passos possiveis: Maquete do Corrego, visitas escolares, apresentação do projeto para o 

proximo prefeito e equipe, criação de um conselho para a prefeitura para viabilizar recursos 
financeiros, apresentar projeto ao comitê de bacia SF4 para estimular criação de um comissão das 
sub-bacias dos Corregos Barreira Grande e Consciência, discutir com pessoal do projeto 
Manuelzão sobre processos de comunicações, divulgação e inclusão da comunidade. 

o Data prevista da proximo reunião com UFMG (engenheiros): 30 de setembro, em Três Marias. A 
acontecer : entrega do projeto feito para o UFMG e terminação do convênio existente 
(posibilidade de criar novo convênio, oú continuação dos trabalhos através outros formas). 

 
11. CONSELHOS COMUNITÁRIOS DO PROJETO PEIXES PESSOAS E ÁGUA 

o Organização e atuação: FPMG 
o Participação nos primeiros encontros a incluir a UFSCar e o WFT 
o Assuntos específicos a serem tratados pelos conselhos: levantamentos do I Forum Regional da 

Pesca e encaminhamentos dos trabalhos, avaliação dos passos do projeto RUMOS. 
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o Possibilidades para trazer ideias de outros experiências existentes e juntar com conhecimentos 
locais existentes para conversar com grupo organizador antes do iniciação dos encontros dos 
conselhos – para fortalecer conhecimento de processos de mobilização e relações pessoais na 
criação de grupos comunitários informais e sustentaveis. 

o Explicação dos objetivos imediatos do conselho, convocação das datas iniciais dos reuniões, 
indicação das participantes iniciais: a ser feitos através dos reuniões “noites do filme” 

o Discussão sobre entendimento de processos de mobilização, construção de capacidade, etc.: a ser 
feito com o grupo de gestão antes dos primeiros reuniões dos conselhos 

o Escolha de participantes iniciais: a ser feito nos primeiros reuniões junto a FPMG com apoio de 
Alison do WFT e dos outros parceiros. 

 
12. APOIOS ORGANIZACIONAIS PARA  A  FEDERAÇÃO 

o Conforme o pedido da Federação, com participação da Alison do WFT, e da Ceiça da PMTM 
 
13. COMUNICAÇÕES 

o Estrategia a ser desenvolvida e discutida com todos os parceiros conforme necessidades discutidas 
na última reunião do grupo de gestão (7 – 8 de setembro de 2004). Responsaveis: Ceiça, Daiana, 
Alison. 

 
14. RADIOTELEMATRIA 

o Outubro-janeiro 2004-2005 em Itaipu (Paraná) 
o Organização – Yogi 
o Inclusão dos pescadores – necessidade de não focar a participação com um pessoa só – importante 

de incluir outros para evitar ciume e disseminar oportunidades. 
o Inclusão de um pesquisador Uruguayo  

 
15. MANUELZÃO – “ASSUNTO CMM” 

o Proximos passos: Ana Thé mandar comentários da comunidade e dos outros parceiros para o 
David. 

o Manuelzão não tem dinheiro para fazer amostras mas talvez pode apoiar em outras formas. 
o Talvez apereciam outros fundos financeiros depois do lançamento do filme. 

 
16. SUB-PROJETO 2 – ALTERNATIVES PARA GERAÇÃO DA RENDA 

o Organização de visitas tecnicas sobre artesenatos, feiras de produtos caseiros, etc.: participação 
possivel de Erika de Castro (UBC CANADA) 

o Outros participantes possiveis que tem conhecimento neste assunto: grupos participando do Grito 
de Sertão – cooperativos, organizações de mercadoria justa, etc., SEBRAE, BANCREP, SEAP, 
SEMAD 

 
17. FORUM 

o Organização de comercialização(?) 
o Recursos para encaminhar vários passos estão previstos na proposta do Projeto Água Doce 

(elaborada por a Semeia junto a Federação) 
 
18. TERMOS DE REFERÊNCIA 

o Encaminhamento – Alison, através do atividade 2 (avaliação do projeto RUMOS) 
 
19. CURSOS DE FACILITAÇÃO E PARTICIPAÇÃO 

o Objetivos: fazer a revisão das oficinas e atividades, incluir outros interessados em um processo de 
capacitação e apprendissagem. 
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o Niveis de acontecemento possiveis: grupo de gestão, participantes das comunidades, outros 
publicos (academicos, etc) 

o Organização: Thais, Barbara, Ceiça, Alison  
o Sugestões de assuntos: estimular criação de ONGs comunitários pequenhos. OBS.: Alguns acham 

que manter a vida destes ONGs pode ser dificil. 
o Coordenação de uma proposta para encaminhar este atividade: a ser feito por Alison 

 
20. CONSCIENTIZAÇÃO E DIVULGAÇÃO 

o Audiêncas possiveis: Comitê da Bacia Hidrográfica São Fransisco (CBHSF), Comitê da Sub-
Bacia Hidrográfica São Fransisco 4 (SF4) 

o Proxima reunião do CBHSF: 13 outubro 2004 em Salvador da Bahia – vão ser decididas neste 
reunião quais projetos de revitalização serão apoioados. Podemos apresentar o PPA. Barbara está 
interessada em continuar participando deste processo iniciado em 2000 pela Semeia. 

o Pedido de Brian para recebir qualquers informações possiveis sobre o assunto da transposição 
(artiglos dos jornais, livros, etc.) (sugestões: Folha de Meio Ambiente no Internet, Folha de São 
Paulo). 

o Eleições dos membros SF4: agendadas pelo dia 28 de setembro de 2004 
 
21. ENCONTRO “FIG – CIDA” PROJETOS DE GÊNERO E RAÇA  

o  Data prevista: 14-17 de setembro em Brasilia 
o Participação do PPA: Thais (UFSCar) 
o Já recebemos materiais do evento 

 
22. EDUCAÇÃO, DIVULGAÇÃO, CONSCIENTIZAÇÃO E CONHECIMENTO AMBIENTAL – 
TEMA TRANSVERSAL 3 

o Organização: Brian (WFT) e Barbara (SEMEIA) 
o Idéias e sugestões de todos bem vindos 
o Reunião organizacional aconteceu entre Brian e Barbara em Brasilia no dia 9 de setembro de 2004 

para elaboração de propostas e projetos 
 
 
II. O PAPEL DE ALISON 
Vários, inclusive: 
- Atualização do grupo de gestão 
- Comunicação com público alvos do projeto 
- Comunicação alvo específico 
- Atualização comunitário 
- Participação no Convênio PMTM – UFMG do Projeto Revitalização do Corrego Barreiro Grande. 
Alison fará reuniões com a Semeia para elaboração de proposta. 
 
Comentários recebidos dos parceiros: 
Maria Inês: O papel de Alison e atribuir significado de cada ação ao projeto, trabalhar os élos entre 
pessoas, verificar o significado de cada ação e fazer interpretações deles. 
Ana Thé: O olhar de fora pode nos ajudar pensar como que podem ser tratados vários coisas e relações. 
Acho que temos que não coloquar coisas burocráticas demais sob ela, para não perder a oportunidade de 
aproveitar do conhecimento específico dela como planejadora e para não desanimar ela. 
Ceiça: Ela pode servir como central de informações e auxiliar o meu papel de comunicações, posso 
colaborar com a revisão dos textos para o português. 
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III PROPOSTAS PARA FINANCIAMENTO 
 
Não chegamos a discutir este assunto antes do final do reunião. 
 
Projeto Água Doce – elaborada por a Semeia com recursos da SEMAD sob coordenação da Federação 
(Raimundo) e da Semeia (Barbara) referente a propostas inerentes as oficinas do PPA revisado por 
Raimundo, Barbara e Yogi (nas reuniões dias 1 e 21 de setembro de 2004). 
 
Propostas da UFSCar para o CNPq (15 de outubro) 
 


